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Lagos llamó 
a repudiar 
el espionaje

Una explicación por su visi
ta al senador Sebastián Piñera 
entregó ayer el ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, 
quien declaró que su objetivo 
fue “señalarle que creo que no 
es posible la utilización de si
tuaciones de espionaje o de in
terferencia de comunicaciones 
en la forma que se ha hecho’ ’.

A su juicio, “debe haber 
una respuesta muy clara del 
país repudiando esos actos; es
te tipo de espionaje es inacep
table”.

—Esos procedimientos, se
gún algunos, fueron normales 
en el régimen pasado. En de
mocracia no pueden existir, y 
esa fue la razón de mi visita al 
senador Piñera. Creo que 
hechos como éste no perjudi
can a uno u otro sector, sino a 
todos los chilenos—, indicó.

Lagos coincidió con el go
bierno, además, al solicitar 
una investigación de los tribu
nales.
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Ministro Lagos en ceremonia 
de titulación de la Uplaced 1

En ella se hará entrega de los diplomas 
correspondientes a profesores que estudiaron pe 
el sistema a distancia.

r aol nHnist¿° de Educación, Ricardo 
Lagos Escobar, presidirá una ceremo
nia que se desarrollará este medio
día, en Santiago, en la que se hará en
trega del título profesional de profe- 

Jdu5ación General Básica a 32 
A^had°S de la Universidad de’Playa 
/Ancna. J
h ?! act° tendrá lugar en la Sala Ga- 

lela Mistra. del Ministerio de 
Educación y contará con la presencia 
de! rector del plantel superior portl 
no, Norman Cortés Larrieu.

Los nuevos profesionales comple
taron sus estudios a través del pro
grama a distancia implementado por la 
Universidad de Playa Ancha y que está 
a cargo de la Oficina de Programas 
Especiales, que dirige la profesora 
Carmen Ibañez.

En ese sentido, se informó que este 
pían extraordinario de titulación ha 
ia?QflClad? a los alumnos que en 
iy/3 cursaban el tercer año profesio
nal en las ex escuelas normales y 
quienes se vieron afectados por el ar
ticulo 5 del Decreto Ley 179 del 13 
de diciembre de 1973, a partir del 
cual, en todas las escuelas normales 
del país, fiscales y particulares, fun- 
cionaron por una sola vez comisiones 

examinadoras de los alumnos, encar
gadas de evaluar su idoneidad para la 
docencia y sus niveles de rendimien
to escolar.
,,Par j tales efectos, suspendió la ca
lidad de tales a los alumnos de esos 
planteles mientras las comisiones 
emitieran el informe correspondien- 

y^tras él> Ia Dirección de Educa
ción Primaria y Normal dictó una re
solución en la que expresó el nivel de 
estudios aprobados por los alumnos y 
a aquellos que perdieron esa condi- 
cion.
DECANOS DE EDUCACION

Por otra parte, la Universidad de 
fiaya Ancha informó que hoy y ma
ñana se reunirá en ese plantel el Con
sejo Nacional de Facultades Univer
sitarias de Ciencias de la Educación 
que integran todos los decanos de 
Educación de las universidades ads
critas al Consejo de Rectores.

El Consejo se constituyó hace un 
ano y esta reunión tiene, entre sus 
propósitos, evaluar los logros obteni
dos, en el marco de los objetivos oro- 
puestos.

La reunión se inaugurará a las 9.20 
horas en la Sala de Consejo de Recto-
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LA TERCERA

Dirigentes de RN se 
oponen a renuncias 

.. ^hcdlpu- pernos unidas y disciplina- -otras mas
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RN se defenderá
presidente de RN, Andrés 
Allamand, junto al vlcaP^a , 
dente, senador Mtguel 
Otero, conversen con 
Sebastián piñera¿a!Pada 
de |a situación p anteada, 
en el más breve plazo posi 
b'e Al señalar que se había 
conversado

procesu sobre el tema que
--- , . viviendo ta diputada Matthei, dijo que ^«^.pnmer gb.a o=do lamegr

*a“éP^^ mÉyVahaSaS^

todas las acciones lega- ir dando por superado esto
rendeTcon heLTego de una hura de
ionaje pélitieo’^que

UbXad, hizo abandono del 
lugar la diputada Matthei en 
compañía de Andrés Alia 
rnand En breves declara 
Sones, la parlamentara

p H senador Pinera.
había analizado la elación 
interna y el proceso elec, 
cionario que r
^ue^oTueeTcomeSdaral 
abogadoRjcaraoRivadenen 

ra, < 
©n —
TmprendeTcoh ™tiv’o de! 
“espionaje político Que 
afecten a miembros de la 
Directiva.

CON PIÑERA

También se acordó que el

señaló no haber tenido 
conocimiento anterior de la 
qrabación del senador P ne 
ra En cuanto a una even 
tual reunión con este ultimo 
dijo que “eso lo estamos 
viendo...lo veremos en los 
PlTr“aci6n a presencio- 
nes de un espionaje político 
a otros miembros de RN,

Allamand dijo que el tema 
les preocupa y que por lo 
tanto ha solicitado una reu
nión al ministro del Interior, 
oara tratar los temas relati 
Jos a intercepciones telefó
nicas y en general a espionaje^dirigido a dirigentes 
políticos.

Alfredo González P-

La diputada Evelyn 
Matthei no descarto 
anoche una eventual 
reunión con el senador 
Pinera “para zanjar sus 
diferencias”, según „ 
señaló a “La Tercera .

Una extensa reunión de 
aproximadamente dos horas 
v media, celebro anoche la 
mesa directiva de Renova
ción Nacional, para tratar en 
detalle los últimos aa°ntec;_ 
mientos derivados de la gra 
bación ilegal Y.dlfua'?a 
una conversación telefónica 
privada del senador Sebas u 
tUn Piñera, que afectaba a 
la vicepresidenta, diputada y 
precandidata presidenc.al, 
Evelyn Matthei.

Al informar de la reu™0Hn’

Acusan a Claro 
de “ignominia

_ “4,ill timp” en € ’
El senador de Ren2Xa' 

ción Nacional, Hugo Ortiz 
de Filippi, manifestó que e 
empresario Ricardo Ciar 
“agregó la ignomim3 a os 
efectos propios del de^°: 
ooraue él hizo uso del pro 
ffio de un hecho deuca 
tual”, al dar difusión a 'a 
nrabación ilegal hecha 
una conversación privada 
El senador Sebastian 

P'eI congresista expresó su 
solidaridad para con el 
senador Pinera en 
momento difícil en que se 
encuentra”, ademas de su 
adhesión a la diputada 
Evelyn Matthei “por los 

• desalados y 
I nue ha tenido. Pero creo
‘ que nosotros no Pode™°

apagar incendios con be
1 C,tEl”senador Ortiz de Filippi
1 diio aue con lo sucedido

RN no se desarma, “todo lo 
contrario -aseguro- el parth

i todas “asEás^sSyToda" la ?-lón

' 9dS’ÉnesoTA&3 -lg7eg“a mayor gra«-

i V-I hace verano’; una situación --------- -- F7
Umentable y desagradable 

( no significa nada mas que

eSRef i riéndose a comenta- I 
; ríos del diputado socialista
t Jaime Estévez de ’a^e

। certación), en el sentido aei quepodría haber unaj
i nización amplia detrás de

। las arabaciones ilegales de
1 conversaciones telefónicas
, dijo coincidir plenamente

1 “Agregó que éste sabe de
i las angustias en el.Par.’?
! mentó con la investigación
l a la “maquiavélica idea del

eeñor Toro, que fue director 
de Investigaciones y que no 
recibió ninguna sanción, 

' sino que fue llamado al
Minlsteño del Interiorara 
daraa»ítlSan-

el

do a “ful! time” en estas 
asesorías .

GABRIEL VALDES

VALDIVIA.- El presidente 
del Senado, Gabriel Val 
dés, refiriéndose sobre lo 
sucedido en el programa de 
televisión del domingo 
oasado “A eso de... , oe 
^egavisión, expreso que 
“ese programa y todo I 
que está alrededor de ello 
encuentro detestable, con 
denable. Ha habido un aVo- 
nello a la etica mas ele 
mpntal en un país civilizado 
Tomo CNle Se ha compro- 
Sido el honor y privaci
dad de las Personas gra 
bando conversaciones pn 
vadas, lo que es ilegal y 
“Sé que "esto ¿muy ,a ,naepe„_...- , 
qrlve9 extremadamente 'medio de comunicación de 
íerio Es un anteceden te masa> autonza o da a cono 
de corrupción social de la ---«h^n .
mavor gravedad. Lo mismo 
que transmitir una "^orman 
ción de esta naturaleza en 
un medio tan 'mpqrtante 
como es la televisión,¿o

Qf>nador Hugo Ortiz de 
Fiíippi, quien solidarizo con 
su colega Piñera.

también es reprobable .
El otro punto que merece análiSs a juicio del sena- 

do? radical, es ‘la posteran 
del empresario (del cana, 
de televisión) en defeaa.a 
de lo que él llama, una obh- 
gación moral de conaarva 
la independencia de su

Un senador, cuatro dipu- ■ 
tados y ocho dirigentes dis
tritales de Renovación 
Nacional se opusieron ano
che a que se pida la renun 
cia a las precandidaturas de 
Sebastian Piñera y Eve y 
Matthei, como consecuen
cia del escándalo por la gra 
bacion espía que involucro 

3 E? senador Sergio Diez 
los diputados José Galilea 
V José García,Teodoro 
Ribera y Rene Manuel Gar
cía unto a los dirigentes 
distritales José G.M» 
W.Eugen Roth, María 
Benavides, Walter C.--- 
Horst Krumbach y Rodrigo 
Munita, exhortaron a todos 
los dirigentes internos u- 
RN a “no interferir en las 
decisiones que respecto e 
esta situación adopten las 
instancias superiores de 
nuestro partido y a mante-

d°En un comunicado entre
nado tarde, los firmantes 
dicen compartir Plena™aSZ i 
las opiniones del presidente 
de RN Andrés Allamand I 
en el sentido de que a 
todos nuestros dirigentes 
corresponde ahora aportar 
la serenidad y no la belige- 

ra£Cpare]acion a la propuesta 
dp prnesto Rende!, dicen, 

un proceso electora 
interno es obvio y natural 

cia, jumo a iuo y,,^’-¡i|ea qUe deben existir precan - 
disUitales^Jose^Gjl ( Saturas ^6^^-Pue 

Ghehard, cisamente a) pueda
\odo° 1 egfrTtb engente enlre dls- 
tOddí -opciones que^ 

tulen, por lo que no estamos 
de acuerdo en pedir la 
renuncia de las Pre(?aacJSt- 
turas existentes a las cua 
ieS) incluso, podrían suma

cer esta grabación .

VISITA DE LAGOS

Más de dos horas duro la 
visita de carácter privado 
que el ministro de Educa 
ción Ricardo Lagos, hizo 
anoche al senador Sebas^ 
t¡án Piñera, en el hogar uh 
éste último. Muy serio y sin 
hacer declaraciones a la 
mensa el secretario de 
Estado salió en su automo- 
vil desde el interior de la 
casa del parlamentario.

Por otra parte y Para

TesSSiambién negaron 
anoche-por ,mera casual

SnXTse=rVonzá- S^a*PémzWaS 

, c Uirniipz “nos esta a 3 los hermanos Fine señalando qu¿ en nuestro ra.Echeñique, Magdalena y 

por Paségún ^indicó, pronto 

a'este espionaje del que 
fue víctima un parlamenta
rio de la República.

CARLOS GONZALEZ

El presidente del Partjb° 
Radical, senador Carlos 
González Márquez, P 
dió ayer la grabación ilega^ 
de una conversación de su 
cSleJa Sebastian Pinera 
ñero a la vez condeno el expit.ocl,lw -------
Sontenido de la misma por Sepbastián Pinera, hasta su 
mitrar “que se hace poli- resjdencia también llegaron 
íca oo medios vedados; .pOr mera casual^
1 Cpi rantenido de la graba- . d. e| periodista Jorge 
clon dS enjlarte la decía- el sena-
ración del senador Gonza.
Ip7 Márquez, nos esta 
señalando que en nuestro 

_ _ iRSIdl i
pQ.IS I iCiy Jjv*” y» p

Ss v°edadPo°s! hay habTÍ novedades en torno
TA oue en su lucha por lie- .... „.n.nnrne del que 
Tm a" poder están actuan-

‘ E sin fíenos éticos y sm 
parámetros éticos, y esto

criüca
& p^^nSsSS

or nacional de la la UD1 practicas q^ a que ja 
6l"° que ademaS

abante agrega; "Los ® 

pe“ el fe

^Ke»««tón<,e5U'ete^’

SUSPENDE COMIDA 

El senador Sebastián 
Piñera señaló ayer que 
había pedido suspende 
una cena 9ue.undgarr|P°estl 
amiaos pensaba darle esta 
noche en un restaurante 
del barrio alto.

“i No es el momento para 
eso'” dijo el parlamentario 
“uSoO comensales se 
habían anotado para concu 
rrir a respaldar a Pineraten 
el caso del "espionaje tele- 

“b senador indicó que una 
comida a la que acudió 
anoche en Providencia fue 
una reunión mensual con 
camaradas de part.do 
especialmente conc®)a'®! 
electos, la que no podía 
eludir.

EVELYN RATIFICA

VIÑA DEL MAR.- La dipu
tada Evelyn Matthei, de 
Renovación Nacional, ratifi- 
có aquí su precandidatura 
presidencial, en un ac o 
político efectuado en la 
sede de la colectividad en 
esta comuna. En la ?P°dy, 
nidad la parlamentaria llego 
RorrraroTreuniéndose^on

muchas posibilidades de 
ser gobierno en 1994 .

“Nuestro trabajo es 
intenso y una de las tareas 
es desterrar e' mito de que 
un partido de derecha 
apoya a los ricos. Nosotros 
nos preocupamos de los 
notares y debemos estar ’siempre'junto a ellos para 
conocer sus Prob’a™.a|’ 
atenderlos y escuchados. 
En la medida que lo logre 
mos tendremos un ,rpas'^° 
respaldo, con posibilidades 
de triunfar”
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Ministros y creadores participaron en inauguraci^ del en®*,en^™

Congreso exige Ley del Libro
i 1' ni pn años del ex CongresoEn el salón de plena chilenos y

Nacional,Jo™ 
extranjeros invitad proj0ngará ,

la apertura del evento, domingo.

ón, Raúl Aliara.

—En Juntémonos en Chile se 
sííSTr'

Escritores de Chite, Ramón Díaz

ta SECh'e^rSato p“ Luis 

SÍ,Es“'Xe'do nos permite 
nlantear algunas inquietudes 
planear g cambios que en , 
mí de veinte años se han produ
cido en la creación literaria y en e

: B^&o^i^

“SópdL manifestóle los 
SSÍÉS 

proyecten la creación literaria 
vastos sectores sociales.

—Necesitamos una indast"a 
• • comprometida con los 

s chilenos, despojada de 
’ ios e intereses simplemente

^mercSes que dé cuenta cabal 
de la P^^^deXjbríia 
bién que sea caP ue antaño,

• P"t:SXsa pesar de

See¡
gün 1!?rja prontapromnlg“0!' 2“ 
BSrS'eS'XcZS i^cahdad".

E
n el Salón de Plenanos 
del ex Congreso Na- < 
cional y con la presencia 
de numerosos poetas y 
narradores fue 
Congreso Internacional de E?cn 
tores, Juntémonos en Chriebn 

ocasión estuvieron presente 
ministros de Educación, Ricardo 
I anos y de Relaciones Exte 
dores’Enrique Silva Cimma. No 
1° 16. como se habla dicho en un 
Staci¿io, el Prudente le la Re- 
pública, Patricio Aylwin.

Tampoco asistió el escritor 
car agüense Ernesto arde ■ 
nnrpcer este no asisuia 
Congreso, aunque su participa
ción estaba confirmada.

Aunque la ceremonia de aper- 
tura estóba fijada^pM^tes^9 ho- 

“alegado’ 
^STtrSiídóTlastreinte- 
na deQinvitados extranjeros, con 
, míe se fue repletando el lugar. 
l° la llegada del ministro Lagos, 
í,X h«a después de lo prevts- 
to se dio comienzo el acto.

Desnués que el Coro de la Um- 
Dffde Chile entonara el 

versidad ue vuu <
Himno Nacional y otras u editorial
obras, una de ellas d? sos sectores chiten« 
Parra, comenzaron 1° ¡os prejuicios - —'

El primero en dingirs ^^mercial«
presentes fue el duector dd P» 
vecto Educación para la 

, mneracia Guillermo del Valle,

«SaSS. £•="===
| labras también agradeció a p 
I cipación de los autores jue
■ han dado cita en este lugar .

Gran cantidad de público se en la apertura de “Juntémonos eivCWIe”.

lidad y eficiencia, promueva el co
nocimiento de nuestras tetras .Sma necesidad de su sector que 
hizo notar el dirigente es una le
gación que proteja a los^cuto- 
res de las contingencias sociales

-Nos duelen los casos de tantos 
escritores que en los últimos anos 
hS llegado al final de sus vidas 
en condiciones precanas, Por"° 
dech miserables, y sentirnos im
posibilitados de contar con los 
elementos para una digna asisten 

CÍa¿oncluyó diciendo que 
raba el Congreso lntermcional 
Escritores como un espacio 
abiertr^para "nuestra expresión y 
nuestros sueños .

Avances de la educación

1 Luego de saludar a los Pres^n' 
, res "en nombre del gobierno,-del 
í l^eblo de Chile”, el numstro de 

* Educación explico los 
' que ha experimentado su c^e^

Dijo que era cierto que ei sistema 
educativo se ha expandido, 
—- esto no basta, porque no 
dos cuentan con una edueacton de

El último de losaos, te

taron ídolos, falsos y discutibles, 
a manera de ejemplo. _

Según Silva Cimma, en pocos 
años Scultura chilena, se volee> al

*, <» la enlodad v al olvido ysilencio, a la soieoaa y Hprnocra. 
en esas condiciones, la 
da Se un desafío: la educaron 
debe recobrar su verdadero papel 
de catalizador de las inquietudes.

-ueocu-3, pues recuperar 
a?ueUos valor« y 
históricamente pra 
También sup^“^.., 
nómeno de apagón 
Sinceramente, nos m 
SX) 0?« eentena- 

“^n^aseguróqueloste- 
^qS^bordarén los «en»« 
en este congreso son de dencia para los países de Amenca 
1 atina v Europa. También agid 
deció la presencia de los extranj‘ Jos °‘que fueron un puente de so
lidaridad, un espacio generoso y 
abierto para nuestros CTead°Jf ’ 
una apoyo que valoramos y agfa 
Sernos en toda su dimensión .

Sí»™*»*«“"*’ ____
L„sm«rosdeEívt3c»"rn*“"«t,W“eS
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? 7 ASO 1992

Paseo 
Ahumada

El ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos 
demostró que no> pierde 
buen humor, al referirse a 
la intervención de sus tele 'fonos durante el Gob.erno 
pasado. En con,ve^ac,°2 
con los periodistas de 
Moneda, en la con™na d® 
La Florida, conto que 
“efectivamente, hubo con
versaciones telefónicas 
basque se vendían como 
casetes en el Paseo Ahu
mada”. Y aclaro ensegui
da: “Nunca supe si teman 
mucho éxito o no”.

Lo cierto es que el bau 
rio nunca conocio esos 
casetes, lo cual puede 
demostrar 
dos cosas: 
o se ago
taban muy 
rápido o 
no eran 
muchos 
los vende
dores.
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Cerca de í 
personas, 
literatos, intelec
tuales y acadé
micos, asistieron
ayer a la inaugu
ración del
Congreso 
Internacional de 
Escritores. 
Presidieron la 
ceremonia los 
ministros de 
Educación, 
Ricardo Lagos, y 
de Relaciones 
Exteriores; 
Enrique Silva.

La SECH 
le escribe 
a Ay 1 win

S
entados en las tribunas 
del Salón de Plenarios 
del antiguo Congreso 
Nacional, escuchaban 
muy atentos a los 
discursos oficiales 

numerosos escritores de 
todo el mundo: los ecuato
rianos Miguel Donoso y 
Pedro Jorge Vera, el croata 
Ante Zemjar, el canadiense 
Gary Geddes, el noruego 
Nills Dahl, los mexicanos 
Eraclio Zepeda, Elva 
Macías, José Agustín y 
Rafael Ramírez. Unas 300 
personas aproximadamente. 
Entre los chilenos, Matilde 
Ladrón de Guevara, José 
Luis Rosasco, Antonio 
Skármeta, Volodia 
Teitelboim y muchos más. 
En el otro extremo de la 
sala, de pie, elegante, 
perdido a primera vista, 
observaba silenciosamente 
Enrique Lafourcade. “Me

Tres series de grabados de Roberto Matta

Desde el viernes, para todos
Un noviembre del 

año pasado se abrió la casa 
que, provisoriamente, 
alberga al Museo y 
Fundación Allende, en 
Virginia Opazo 38, una 
callecita del barrio antiguo 
de Santiago, por la 
Alameda, entre República 
y Avenida España.

Pero lo hizo con una 
muestra en el Bellas Artes, 
que dio más que oficial 
inicio a las actividades 
culturales de la fundación. 
Como espacio propiamente 
tal, el Museo se abrió con 
una colectiva el 16 de 
marzo de este año, la cual 
desde mañana será 
reemplazada por una 
importante exposición: tres 
series de grabados de 
Roberto Matta, y algunos 
dibujos, donados por el 
artista al museo. Paralela
mente, una selección de 50 
obras de artistas ex franje

El congreso de las letras
interesaba escuchar los 
discursos. Ver si la SECH se 
pronuncia sobre la necesidad 
de suprimir el IVA de los 
libros”.

De todas formas 
Ramón Díaz Eterovic, el 
presidente de la entidad, 
afirmó -en el momento de 
hacer uso de la palabra- la 
necesidad de que prontamen
te sea promulgada la ley del 
libro. Asimismo sentó como 
imperativo que se “considere 
el aporte espiritual de 
nuestros escritores y artistas 
al desarrollo de Chile”. De 
paso recordó que en la 

ros se exhibe en la Galería 
Valparaíso del puerto, la que 
en octubre seguirá viaje a la 
Pinacoteca de Concepción.

DE MATTA Y SUS 
SERIES

Los grabados de Matta 
van acompañados de textos 
que, igualmente, reflejan su 
modo de ver el mundo. 
¿Quiere una muestra?

"¿Don Qui? Don 
Quejado de las 
Manchas: “Para saber y 
contar, y contar para saber, 
antes de que les cuente el 
cuento, he de decirles que 
esta cuentería es una quijada 
de la fe donde la fe pone la 
otra mandíbula, y una 
quesada -porque según las 
noticias que tenemos no se 
sabe aún si el Quijote se 
llamaba Quijada o Quesada- 
donde la fe se estruja en sus 
propios quesos. Hecha esta 
prevención, digo entonces de 

sociedad actual, muchas 
veces carente de utopías, los 
artistas deben, fuera de su 
quehacer objetual, aportar al 
pensamiento crítico sobre la 
cultura.

Antes, el Coro 
Sinfónico de la Universidad 
de Chile se había encargado 
de interpretar, escondido tras 
los balcones del segundo 
piso, el Himno Nacional y 
un par de temas populares 
latinoamericanos. Poco 
después había hecho su 
ingreso a la sala Ricardo 
Lagos, ministro de Educa
ción, despertando, como

Roberto Matta 
junto 

a Hortensia 
Bus si. El artista 

ha 
regalado gran 

cantidad de sus 
trabajos al 

museo de la 
Fundación 

Salvador Allende.

una vez, que no hubo en la 
historia un mejor lector que 
este Quejana, quien hubo de 
ser un verdadero Eros del 
literator pues todo lo que 
leyó lo creyó, y lodo lo que 
creyó, lo creyó para crear 
más fe en apoyo a su fe. De 
disparate en disparate, este 
ingenioso hidalgo se apoyó 
en eso de ser hijo de algo, y 
se agarró a su algo para no 
perder sus algos, que fueron 
verdaderas algas que-el hijo 
de algo necesitaba para 

ninguna otra autoridad 
invitada, algunos aplausos 
de la concurrencia.

En la apertura del 
evento -que organiza la 
Sociedad de Escritores de 
Chile y el Proyecto de 
Educación para la Democra
cia (PRED)- Lagos se dirigió 
a los presentes después que 
el presidente de la SECH, 
expresando su desacuerdo 
con “una cultura oficial. 
Entendemos el rol del 
Estado como un estimulador 
y no un interventor de la 
cultura”, Recordó de paso 
que el mercado no es el 

sentirse. Así, este alguien fue 
demostrando que era alguien 
que robustecía sus algos para 
no perderlos, pues los algos, 
como ha de quedar dicho, 
son algos que hacen de él un 
alguien, lo que vale decir: un 
ser sin miedo y sin mancha. 
Por eso este Mancha sin 
mancha parle vestido de 
cacerola a jugar con los 
dados del quehacer, y a 
anunciar que ser es hacerse 
de quehaceres que engendran 
libertades (...). Don Quijote 

mecanismo más eficaz para 
regular el equitativo acceso a 
los bienes culturales.

Así, con la presencia 
de numerosos literatos, 
intelectuales, académicos y 
personalidades en general 
vinculadas o allegadas al 
mundo de la cultura, pasadas 
las 19 horas se dio el vamos 
a la ceremonia de inaugura
ción del Congreso Interna
cional de Escritores “Junté
monos en Chile”.

Posteriormente se 
realizó un coctel en la 
Academia Diplomática. 
Cuestión de cruzar la calle.

es de armas tomar y por 
eso toma la lectura al pie 
de la letra; apenas ha 
leído, pone el pie en el 
estribo (...) Al lector 
perfecto le borran la 
lectura y por eso, de 
memoria, proyecta una 
segunda expedición 
libertadora, esta vez 
verdaderamente armado 
caballero de la triste 
figura, pero ahora asistido 
del escudo del escudero de 
la sabiduría popular".

Misivas que van y 

vienen. Primero fue la de 
un grupo de 36 escritores 
solicitando reactivar la Ley 
del Libro y protestando por 
el IVA que los aflige. El 
destinatario: Patricio 
Aylwin. El Presidente de la 
República, en su respuesta, 
lamentó el procedimiento.

Pero no todo quedó ahí. 
A sólo horas de dar inicio 
al Congreso de Escritores 
Juntémonos en Chile 
Enrique Lafourcade, uno 
de los 36 firmantes, 
advirtió que desertaría de 
la jomada si la Sociedad de 
Escritores de Chile, no se 
pronunciaba, enérgicamen
te.

Al parecer la entidad 
gremial tomó nota. Y 
también decidieron escribir
le al Presidente de la 
República: “Creemos que a 
través de una legislación 
adecuada se podría proyec
tar iniciativas que reviertan 
esa crisis (de lectura), y que 
al mismo tiempo favorez
can al desarrollo y difusión 
de la creación literaria de 
los escritores chilenos”, 
dice Ramón Díaz Eterovic, 
presidente de la entidad.

“Más allá del procedi
miento que usted lamenta, 
creemos que la entrega 
pública de nuestra inquietud 
sobre la Ley del Libro sirvió 
para colocar una vez más el 
lema en el debate nacional, y 
comprobar que sobre formas 
de expresión, tanto usted 
como ministros de su 
gobierno, y desde luego los 
escritores, tenemos un 
interés común por la 
creación literaria y su 
difusión mediante el libro”, 
dice Ramón Díaz Eterovic. 
El presidente de la SECh 
aclara que lo anterior en 
nada implica desconocer los 
esfuerzos realizados bajo la 
administración de Aylwin. 
“La Sociedad de Escritores 
de Chile se siente particular
mente agradecida por la 
favorable acogida que 
muchas de sus demandas 
han tenido en su gobierno, 
en especial lo relacionado 
con el congreso internacio
nal”.

La Nación, Jueves 27 de Agosto de 1992
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Lagos reiteró apoyo 
a educación técní 
S®« 

desarrollo de la eduraciórwó^-Un p,eno 
slonal, hizo el ministro r"SsP* 
Pr'ncIpllSTceremo!?^'“9 el “'ador 
de los 50 años dt ra d? Pelebración 
en Chile la qrfeíe real £°D?e 
ayer en el edificio Diego Portal™ ¡2™ de 
to asistieron tamhw« y u,ldies. ai even- 
ciales el subsecretario dT°PH V'tad°S espe'

Sil

Manuel Bustos^ í^ajadores (CUT), 
de Profesores’ Osvaldo^írr?6' Cole9io 
otros personaros ° Verdugo, entre 
ró que Chífe^estó’/rí ??rínistro *-agos asegu- 

realizar una profunda pie para
sistema de enseñanza df ¿ecuación del 
91 “a*0' “ susXeTs0"0" Para 

ciarse, en lo plrtfeX po?an banefi- 
bajadores y técnico?m¿ 'a1<?ferta de tra~ 
que estarán asequrandn^f3 lflcados> sino 
empresa chileíaTnX9 í?™"- da 'a 
el® X? eqsU„S°hbre ,a>“a * 'os 

M e se estan haciendo, en 1993

Mundial oara ohtano, i„en,ad°s al Banco 
__  > respecti- 
Profesores’, tedo^rd^ de 

de So6 ne" 'as-pa,abras *>¡ secretario

zaciónP ’ esar,a una mayor fiscali-

El ministro de Educación, 
Fhcardo Lagos, llamó a los 
^Presarlos, trabajadores, 
educadores y padres de 
ramilla a comprometerse 
en la modernización de la 
educación técnico profe
sional, al intervenir en la 
ceremonia de conmemora
ción de los 50 años de este 
tipo de enseñanza en 
Chile.
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Congreso, ya_eH si|va
el canciller Enng Edu. 
Cimma; RiS?do Lagos; el 
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Verdugo y Guzmán difieren 
sobre desarrollo educacional

Posiciones contrastantes 
emitieron ayer sobre el de
sarrollo de la educación y 
del profesorado de la ense
ñanza técnico-profesional el 
presidente del Colegio de 
Profesores, Osvaldo Ver
dugo; y el presidente de la 
Confederación de la Pro
ducción y el Comercio, José 
Antonio Guzmán.

Los puntos de divergen
cia son los que se resumen.

Negociación colectiva.
Osvaldo Verdugo: Cre

emos que el profesorado de 
los liceos del D.L. 3166 
(pertenecientes a corpora
ciones privadas) deben ser 
autorizados a negociar co
lectivamente, y por esta vía 
negociar mejoramientos sa
lariales y laborales. Lla
mamos al Ministerio de 
Educación a patrocinar esta 
iniciativa legislativa.

José Antonio Guzmán: 
No soy partidario de la ne
gociación colectiva en los li
ceos de las corporaciones. 
Creo que hay un entendi
miento entre los trabajado
res de la educación y cada 
una de las corporaciones, 
sin necesidad de negocia
ción colectiva. Hoy, cerca 
del 87% de los recursos son

orientados exclusivamente a 
las remuneraciones de los 
profesores.

Reforma Tributaria.
Osvaldo Verdugo: Nos 

preocupa que sólo el sector 
estatal esté financiando a la 
educación técnico-profesio
nal y nos preocupa que la 
oposición se niegue a pro
rrogar la Reforma Tributa
ria. ¿Cón qué fondos se me
jorará entonces la educa
ción?

José Antonio Guzmán: 
La Reforma Tributaria fue 
aprobada con fines muy es
pecíficos. No nos oponemos 
a que se continúen desti
nando esos recursos a los fi
nes sociales para los cuales 
estaban previstos. Nuestro 
planteamiento ha sido que, 
como fruto del crecimiento 
económico, los recursos que 
hoy percibe el Estado en 
materia tributaria son muy 
superiores a los que este 
plan necesita. Creemos que 
la holgura que se produce 
estaría mejor administrada 
por el sector privado para 
beneficiar el crecimiento no 
sólo económico sino que so
cial. La única manera de ir 
solucionando los problemas 
de pobreza es mantener ta-

Osvaldo 
Verdugo.

sas de crecimiento sosteni
das. Lo demás es ilusorio y 
retórico. Y para mantener
las en el promedio cercano 
al 6% que llevamos en los 
últimos años, creemos que 
debemos seguir por la senda 
actual, de delegar respon
sabilidad en este desarrollo 
al sector privado. Para eso, 
sin duda que volver atrás en 
materia tributaria, con 
grandes tasas, son experien
cias que ya condujeron al 
fracaso. Pensamos que un 
tributo aplicado a través de 
canales de orientación de 
recursos específicos, con de
volución de impuestos, es 
mucho más eficiente.

"Si no modernizamos la educación, 
crecerá brecha entre ricos y pobres" 
Dijo Lagos, en aniversario de enseñanza técnico-profesional.

“Para los países en desarrollo, la revolu
ción científico-tecnológica implica un riesgo 
imposible de soslayar: a menos que moder
nicemos a tiempo nuestros sistemas educa
cionales, haciéndolos sensibles a las nuevas 
tecnologías y a los nuevos procesos produc
tivos, la brecha entre los países ricos y po
bres aumentará”.

Así lo afirmó el Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, en la ceremonia de con
memoración de los 50 años de la enseñanza 
técnico-profesional, realizada en la Sala 2 
del edificio Diego Portales. Al acto concu
rrieron personalidades como el subsecreta
rio Raúl Allard; el presidente de la Confe
deración de la Producción y el Comercio, 
José Antonio Guzmán; el presidente de la 
CUT, Manuel Bustos; el titular del Colegio 
de Profesores, Osvaldo Verdugo; y el direc
tor del CPEIP, Gabriel de Pujadas.

Entre los asistentes también se contó por 
algunos minutos el dirigente del magisterio 
Jorge Pavez, militante comunista. Este, en 
forma sorpresiva, se retiró molesto del lu
gar. “Aquí está lleno de empresarios, pensé 
que se trataba de otra cosa”, dijo, antes de 
bajar las escalas con paso firme.

En su intervención, Ricardo Lagos afir
mó que la rapidez con que nuestro país se 
incorporará al uso de las nuevas tecnologías 
dependerá de la educación, destrezas y va
lores de la fuerza laboral, “siendo relati
vamente independiente de consideraciones 
ideológico-políticas”.___________________

Expresó que Chile está en un buen pie 
para iniciar la readecuación profunda del 
sistema de formación para el empleo, que 
habrá de incluir no sólo a la enseñanza téc
nico-profesional, sino que deberá abarcar 
las más variadas formas y niveles.

Precisó que actualmente la enseñanza 
media científico-humanista no prepara a los 
jóvenes para desenvolverse en el mundo la
boral, y tampoco lo hace muy bien la téc
nico-profesional. De allí, añadió, la necesi
dad de diagnosticar la realidad de la edu
cación media a través de la cual se elabore 
un programa de mejoramiento que será pre
sentado al Banco Mundial en 1993.

Sobre los liceos técnico-profesionales, 
Lagos consideró vital modificar sus cuití- 
culos. Al respecto, destacó que se requerirá 
una base muy sólida en Matemáticas y 
Ciencias, así como la capacidad de aplicar 
principios científicos en el proceso de fabri
cación; capacidad de dominio de las técni
cas computacionales y de automatización; y 
especialmente capacidad de aprendizaje, de 
tal forma que “deberemos enseñar a que el 
alumno aprenda a aprender”.

El acto se vio engalanado con la presen
tación de una futura estrella del piano: la 
niña Karina Pardo Medel, alumna de la es
cuela industrial José Miguel Carrera y ga
nadora del concurso “Claudio Arrau”, 
quien asombró a los presentes con la refi
nada técnica clásica que exhibe, pese a su 
corta edad.
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Ricardo Lagos no quiso comentar la visita a 
Pinera. Trascendió que sólo fue protocolar.

Encuentro nocturno entre Piñera 
y el ministro Ricardo Lagos 
En la reunión, también participaron Jorge Andrés Richards, el 
senador (RN) Ignacio Pérez Walker y el economista del Banco 
Central (DC) Pablo Piñera.

El encuentro que sostuvieron anoche el 
ministro de Educación, Ricardo Lagos, y el 
senador (RN) Sebastián Piñera “sólo fue 
protocolar y para expresar solidaridad , ase
guró una fuente cercana al parlamentario.

A la cita, que se efectuó en la casa de Pi
ñera, en Camino Otoñal 1015, el sector 
oriente de la capital, también participaron el 
senador (RN) Ignacio Pérez Walker, el her
mano del parlamentario, Pablo Piñera (fue el 
primero en retirarse), y el ex vicepresidente 
del Colegio de Periodista, Jorge Andrés Ri
chards, uno de los perjudicados por los cole
tazos del llamado Huracán-9.

El ministro Ricardo Lagos llegó a la casa 
del parlamentario cerca de las 21 horas y se 
retiró una hora más tarde. No aceptó hablar 
con los numerosos periodistas apostados en 
el lugar, que resistieron el frío y la tediosa es
pera elucubrando teorías acerca de la finali
dad del misterioso encuentro nocturno. La 
negativa del ministro se hizo patente cuando 
el conductor de su vehículo aceleró.

Ignacio Pérez Walker habló a la entrada 
de la cita, a las 21:30 horas, y aseguró que 
sólo concurría a expresar solidaridad: En-

tiendo que viene Lagos. Pero, vengo por ini
ciativa propia”.

Agregó que “Piñera es un hombre que esta 
golpeado. Siente haber cometido un error, un 
desacierto, un daño a Evelyn Matthei’T No 
obstante, aseguró que “esto no afectará su 
campaña como pre-candidato presidencial 
de Renovación Nacional.

Sobre la polémica conversación entre Pi
ñera y el ejecutivo de la Coca-Cola, Pedro 
Pablo Díaz, recalcó que “no la justifico pero, 
si a cada chileno le grabaran dos mil minutos 
de conversación privada y le seleccionaran 
los dos peores, ¿no le podría producir un es
cándalo público?”.

Trascendió que la presencia de Jorge An
drés Richards en la reunión, sólo obedeció a 
una coincidencia, ya que es íntimo amigo del 
senador Piñera y suelen veranear juntos.

Antes del encuentro, pasadas las 20 horas, 
el senador Piñera comentó brevemente las 
opiniones del senador (RN) Sergio Onofre 
Jarpa, quien lo calificó de falta de hombría. 
“Las palabras del senador Jarpa me han cau
sado gran dolor y tristeza. Golpear así en un 
momento difícil no es lo que se debe hacer .
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La actriz Ana González es saludada por el Ministro de Educación, Ricardo Lagos, 
durante el reestreno de «La dama de las camelias».

I /O

Aplaudido Reestreno de 
«La Dama de las Camelias»
• El Ministro de Educación rindió un emotivo home

naje a su director, José Bohr, y a la actriz Ana Gon
zález, previo a la exhibición del restaurado filme.

Con la presencia del Ministro Ri
cardo Lagos; de la actriz Ana González 
y del director José Bohr, se reestrenó 
ayer la comedia chilena «La dama de 
las camelias» (1947), que fuera restau
rada recientemente por el Proyecto Ci
nemateca del Departamento de Progra
mas Culturales del Ministerio de Edu
cación.

Hasta el cine El Golf llegaron des
tacadas personalidades del ámbito cul
tural, junto con numerosos actores na
cionales como Nelly Meruane, Carlos 
Bistoto, Luis Alarcón, Tennyson Ferra
da, Marcela Medel y Malú Gatica, entre 
otros.

En medio de aplausos y fotografías 
apareció la protagonista del filme, Ana 
González, quien señaló con mucho hu
mor y alegría: “Me siento muy conten
ta. Estoy agradecida, especialmente, de 
quien hizo el trabajo técnico y de quien 
tuvo la idea de rehacer este vejestorio 
de película. Al verme me sorprendí, 
porque uno ya no se acuerda cómo era. 
Las fotografías dicen poco, esto es una 
cosa viva. Estuve muy emocionada, 
porque más que la película misma, me 
recuerda mi propia vida. Fue una épo
ca gloriosa para mí, preciosa e inolvi
dable”.

La actriz contó que está pensando 
en un próximo proyecto cinematográ
fico, “pero aún tengo que leer el libre
to”. Asimismo, recalcó que lo que la

mantiene llena de vitalidad es el tra
bajo. “Con él vuelvo a ser la misma de 
antes”.

En tanto, el cineasta José Bohr se
ñaló: “Me acabo de levantar de mi ca
ma, pero al saber que remozaban esta 
película me he remozado a mí mismo 
con la idea. Estoy enfermo de neumo- 
nitis, pero me dije que esta ocasión no 
la podía perder. Agradezco todos los 
aplausos y el cariño recibido”.

En tanto, el Ministro Lagos sostu
vo: “Lo que intentamos hacer con la Ci
nemateca es equivalente a lo que es ac
tualmente la Biblioteca de Archivos y 
Museos. El cine es muy frágil, se dete
riora rápidamente y, en consecuencia, 
hay que preocuparse de preservarlo”.

Previo a la exhibición de «La dama 
de las camelias», se presentó un do
cumental sobre el Liceo Valentín Lete- 
lier (1930), que también fue restaura
do.

Sobre este documental, Lagos dijo: 
“Era un gran desafío restaurarlo, por
que había partes completamente des
truidas. Es un trabajo técnico bastante 
bien hecho. Estamos contentos y espe
ramos seguir. Por otra parte, escogi
mos «La dama de las camelias», porque 
es una comedia que refleja una etapa 
del cine chileno. Es, además, un ho
menaje al cineasta José Bohr y a esa 
gran actriz que es Ana González”.
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HablóaTInaugurar Escuela en La Florida:

S.E. Destacó Necesidad de Más
Capacitación Técnica a Jóvenes
• El Presidente de la República expresó que el énfasis en este aspecto de la edu

cación tiene importancia fundamental en el desafío que afronta el país de incor
porar un mayor valor agregado a sus exportaciones.
El Presidente de la República, Pa

tricio Aylwin, inauguró ayer una es
cuela básica en la comuna de La Flori
da, donde planteó que el país exhibe 
aún graves déficit en educación pre
escolar y resaltó la necesidad de inten
sificar la capacitación laboral para 
afrontar el desafío de incorporar ma
yor valor agregado a sus productos de 
exportación.

Expresó que el Gobierno está em

peñado en un vasto esfuerzo para me
jorar la calidad y equidad de la educa
ción a través de la modernización de la 
enseñanza básica y la reorientación de 
la enseñanza media hacia un mayor 
adiestramiento técnico-profesional.

No obstante, hizo presente que la 
educación superior no puede ser gra
tuita en Chile porque el Estado no dis
pone de recursos para financiarla, sino 
que debe enfatizar el gasto en los nive

les prebásico, básico y secundario.
El Jefe de Estado pronunció una 

alocución al encabezar al mediodía de 
ayer el acto de inauguración del Cole
gio “José Enrique Rodó”, en la pobla
ción Los Navios de la comuna de La 
Florida. A la ceremonia concurrieron 
el Ministro de Educación, Ricardo La
gos; el senador Eduardo Freí; los di-

(Continúa en la página C 4)
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. S.E. Destacó Necesidad
v (De la página C 1)

nutados Carlos Montes y Gustavo Ale- 
sandri; el Intendente Luis Pareto; el 
alcalde Gonzalo Duarte; concejales 
electos; autoridades locales, profeso- 
tps alumnos y vecinos.

’ El establecimiento —que lleva el 
nombre de un ilustre dramaturgo y po
lítico uruguayo del siglo pasado- 
cuenta con cuatro salas de clases una 
de profesores, un comedor, sala de pár 
vulos, cocina, multicanchas y baños 
además de oficinas. Alberga a 366 
alumnos en los niveles preescolar y bá- 
SÍC°Las nuevas obras fueron bendeci
das por el Vicario de la Zona Oriente, 
PadrcVrT:í0.“"e?PreSWe„teAylwin 
con una breve intervención en la que 
nuso de relieve el énfasis que su ad
ministración ha dado a la educación. 
Declaró que a pesar de los elevados ín
dices de escolaridad oue exhibe nu?^ 

tac ón de jardines infantiles, situación 
que ha tratado de paliarsei ai travéde 
i™ centros abiertos atendidos por la 
fundación Integra y la Junta Nacional 
de Auxilio Escolar y Becas.

También resaltó el empeño del Go
bierno en mejorar la calidad y eQJndad 
de la educación mediante la implemen- 
tación del programa MECE que con 
anovo del BID, se orienta a modernizar 
los establecimientos de enseñanza pre
básica y básica.

En el ámbito de la educación media 
mencionó el proceso de transformación

integral para incrementar la capacita 
ción de los jóvenes.

Respecto a la educación superior, 
Avlwhi señaló que el alto costo que im-

3« nTdáMX'rsS P» 

nanciar gratis la enseñanza universitaria 
nara algunos mientras todavía muchos 
niños no tienen plenamente satisfechos 
?a necesidad deP educación prebásica, 
básica o media”, indicó.

En la parte final de su alocución, el

-Ique permite alcanzar retornos supe

rím-es a los 10 mil millones de dólares 
¡í“basa únicamente en la explotación 
de materias primas. nnrtaHnrps seExpresó que los ^Portadores s 
quejan del bajo valor del dólar y la 

Cc°uX%nul%lS que afronta el 
es el de incorporar mayor valor

Finalmente, evocó la figura de Jo
sé Enrique Rodó señalando que fue¡un 
intelectual uruguayo que inspiró a mu 
chas generaciones en un sentido de ide 
alismo y unidad latinoamericana.
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26 AS01992Aylwin. llamo a la educación
El Presidente Patricio Ayl

win señaló que “con una 
mejor educación, vamos a ir 
preparando a nuestra gente, 
para que las futuras genera
ciones sean capaces de 
construir una patria cada 
vez más feliz”.

El Gobernante encabezo 
la inauguración del Colegio 
José Enrique Rodó, en la 
comuna de La Florida el 
cual servirá a las necesida
des educacionales de tres 
mil niños. .

En la ceremonia también 
estuvieron presentes la 
señora Leonor Oyarzun de 
Aylwin; el ministro de Edu
cación, Ricardo Lagos; el 
senador Eduardo Freí, los 
diputados Carlos Montes y 
Gustavo Alessandn, el 
intendente Luis Pareto y 
otras autoridades.

Entre los principales ora
dores figuró el alcalde Gon
zalo Duarte, quien destaco 
que la escuela se construyo 
con aportes del municipio y 
de todos los vecinos.

El Presidente Aylwin, en 
la intervención central,

Presidente dijo en La fio"?0 ^u® 
una suDerior enseñanza vamos a ir

□reparando a nuestra gente para que 
las futuras generaciones sean capaces
de construir una patria cada vez ma 

feliz”.
señaló: “La preocupación 
educacional ocupa un lugar 
privilegiado en la labor de 
mi gobierno. Todos quere
mos que nuestros hijos 
aprendan y se formen, para 
que tengan una vida mejor 
que la nuestra. Mi gobierno 
atribuye importancia funda
mental al desarrollo de la 
educación”.

Precisó que hay mucho 
por hacer, como mejorar la 
calidad y equidad de la edu- y-— ^“ áyudar al creci- 
cación basica y tranaJ°rT SentoPnacional. Los países 
la ámbito técni- prosperan no sólo por susampliándola al ámbito tec ^quezas, sin0 por |a capaci- 
co profesional. , nte para domi-

Luego de mencionar el dad de su ge p té ica 
trabajo que el Ejecutivo esta nar la ciencia, ia

realizando en los campos 
básico y medio, se refino al 
sistema de créditos univer
sitarios y a las becas que se 
está otorgando, a fin de que 
todos los jóvenes chilenos 
que reúnan las condiciones 
tengan la posibilidad de 
estudiar. '

Más adelante destaco. 
“Vamos avanzando en el 
propósito de hacer una 
sociedad en que todos ten
gan la posibilidad de ea4' 

mientornacional. Los Pa’aas

mejorar
para perfeccionar sus 
medios de producción. 
Nosotros estamos exportan
do fundamentalmente mate
rias primas. El desafio es 
exportar una producción 

más elaborada, con mayor 
valor agregado, Para as' 
tener un país que sea cada 
día mejor y ofrezca lo mejor 
a todos sus hijos”. .

El Jefe de Estado visito 

El Presidente 
de la República, 
Patricio Aylwin, 
y su esposa, 
Leonor Oyar- 
zún, comparten 
con el ministro 
de Educación, 
Ricardo Lagos; 
el intendente, 
Luis Pareto; 
senador Eduar
do Freí y los 
diputados Car
los Montes y 
Gustavo Ales- 
sandri, al inau
gurar el nuevo 
local escolar de 
La Florida.

lueqo el centro comunitario 
de |a villa Los Navios y se 
retiró sin formular declara
ciones a los periodistas.

Raúl Rojas
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LA SEGUIDA 
Martes 25 de Agosto de 1992

La conmoción causada por el caso del espio
naje telefónico al senador Sebastián Piñera cam
bió anoche la programación de los canales. Por 
de pronto, el 13, que había anunciado en la 
'Entrevista de Raquel Correa” a Manuel Bus

tos, lo dejó para más larde y la profesional en
trevistó también a Sebastián Piñera. Por su par
te, Megavisión decidió retransmitir el espacio 

A eso de ... , donde Ricardo Claro dio a cono
cer la polémica grabación.

Los noticiarios, en tanto, dedicaron amplios 
reportajes al suceso. "Teletrece” tuvo anoche 
26.2 puntos; '24 horas”, 17.4; mientras que "el

■Lid secret
Los rating del 

huracán chileno

protagonista” del asunto, Canal 9, lograba un 
5.6.

El programa de Raquel Correa llegó a marcar 
13.3 puntos, promediadas ambas entrevistas (Pi
nera y Bustos): al cierre de esta edición se es
taba calculando cuánto marcó cada una. Por es
tratos, el "people meter” marcó 18.6 para el 
ABC1; 12.9 para el C2; 14.7 para el C3; y 11.2 
para el D, el estrato más bajo.

Entretanto, la repetición de "A eso de...” ob
tuvo 11.9 puntos. Por estrato: ABC1, 18 2- C2 
23.3.; C3, 13.6; D, 4.5.

El domingo el promedio de rating del progra
ma llegó a 8.1. r &

Lagos y las interferencias
A propósito del caso Pinera....hoy el ministro de 

ducacion, Ricardo Lagos, confirmó que durante 
el penodo de las eleciones parlamentarias intercep
taron comunicaciones telefónicas suyas.

g En el pasado —dijo— se intervenían las co
municaciones telefónicas, siendo parte de un sis
tema donde no había democracia. Ahora estamos 
en un período distinto. Esto que ha ocurrido es 
muy negativo, y esperamos que no suceda nunca 
mas .

Consullado por declaraciones de la senadora 
rru Laura Soto, quien señaló que a él le habían 
intervenido conversaciones, Lagos respondió: "la 
verdad es que ésas son cosas pasadas. Había casset
tes con conversaciones telefónicas mías que se ven
dían en el Paseo Ahumada, y eran otros tiempos. 
No me gustaría que esos (tiempos) volvieran ahora, 
pero efectivamente hubo conversaciones mías que 
se vendían, aunque nunca supe si tenían o no mu
cho éxito de venta”.

La circulación de una cinta con una conversa
ción entre Lagos y Alejandro Hales consta a varios 
medios —entre ellos "La Segunda”— que, sin em
bargo, no la publicaron.
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La lección de Rodó y Pin Pon
Fue la primera en la inauguración de escuela en La Florida, 
con la asistencia del Presidente, Patricio Aylwin; el Ministro 
de Educación, Ricardo Lagos, y el senador Eduardo Frei.

Rodó y Pin Pon dieron 
una gran lección, en la inau
guración de una escuelita de 
la población “Los Navios”, 
en La Florida, ante el Pre
sidente, Patricio Aylwin.

Pero, ¿qué tienen que ver 
un pensador que llenó Chile 
con sus ideas, a comienzos 
de siglo, con este pequeño 
muñeco filósofo, vigente 
desde hace más de dos dé
cadas con sus enseñanzas 
televisivas a los niños?

Mucho. Rodó, quien na
ció como José Enrique, uru
guayo, es el nombre de la 
nueva escuelita en la pobla
ción Los Navios, a punto de 
encallar con Puente Alto, 
que se abre pleno en tierras 
agrícolas amenazadas por el 
cemento. Y Pin Pon, con 
sus simples consejos para 
volar con la imaginación o 
cepillarse los dientes, mos
tró sus alas en los alumnos 
del segundo año, los que se 
pintaron y disfrazaron, para

soñar unos minutos a que 
eran el mundo de fantasía 
del muñeco. Todo, delante 
del Presidente; el Ministro 
de Educación, Ricardo La
gos, el senador Eduardo 
Frei (DC), los diputados 
Carlos Montes (PS) y Gus-

tavo Alessandri (RN), y el 
intendente Luis Pareto.

Ambos nos invitan a ser 
mejores, a soñar con un 
mundo bueno y unido. Uno, 
en el amanecer del siglo. 
Otro, casi en el ocaso.

Rodó, como dijo el Pre-

sidente, con sus obras 
“Ariel” y “Los motivos de 
Proteo”, llamó a la supera
ción, al idealismo, a sobre
pasar los materialismos y 
las autonomías en el conti
nente, mensaje aún vigente 
para los profesores y alum
nos, que no conocían ni el 
nombre.

Pin Pon, tal vez materia
lizando esas esperanzas de 
Rodó, surgió del grupo de

estudiantes que, luego de 
clases de dominio corporal, 
representó las mejores can
ciones popularizadas por el 
actor Jorge Guerra.

En el aire quedaron las 
palabras del dirigente veci
nal Juan Alfaro; del alcalde, 
Gonzalo Duarte, y del Pre
sidente Aylwin, quien se re
firió a los desafíos educacio
nales a nivel preescolar, bá
sico, medio y universitario.

Y la reiteración del gober
nante a hacer más grande a 
la patria, a través de la edu
cación, y así “exportar pro
ductos más elaborados, con 
mayor valor agregado, es 
decir, mayor trabajo hu
mano incorporado”. Ese es 
el desafío para entrar al si
glo XXI, según el Jefe del 
Estado.

• Julio Matus.

El Presidente
Aylwin, el 

ministro Lagos y ¡ | 
el senador Frei 

tuvieron un 
recreo de 

ensoñación y g 
alegría. R
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A Lagos también se le 
interceptó comunicación

BERTA MORALES, Valparaíso
La senadora del PPD Laura Soto repudió el “espionaje 

político” que sufrió el senador Sebastián Pinera y llamo a 
adoptar drásticas medidas, ya que —según revelo— hay 
un precedente que afectó al actual ministro de Educación 
Ricardo Lagos”. , , , < • 'La parlamentaria dijo que aunque el hecho no se hizo l 
público, sucedió en momentos en que se buscaba al 
candidato de la Concertación para las pasadas elecciones 
presidenciales. “Le grabaron una conversación telefónica 
con un dirigente independiente de gran connotación política 
y la cinta fue enviada a un periodista que, con gran 
profesionalismo, no la utilizó públicamente , dijo.

A su vez, el senador de Renovación Nacional Hugo Urtiz 
de Filippi señaló que “gracias a Dios me anticipé y el 2 de 
junio presenté un proyecto de ley para impedir la violación 
de la intimidad a través de interferencias telefónicas .

Efectivamente, el parlamentario opositor con el 
patrocinio de los senadores Mario Papi.(Socialdemocrata), 
Arturo Alessandri (independiente), Sergio Diez (RN) y 
Sergio Fernández (designado), presentó un proyecto de 
modificación al artículo 183 del Código de Procedimiento 
Penal • •

La iniciativa legal surgió de la resolución de un ministro 
de la Corte de Apelaciones, quien al autorizar la 
intervención de las conversaciones telefónicas de un 
abogado, permitió la detención de Alvaro Corbalan.—
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DIJO MARCELO SCHILLING:

"Un Presidente Socialista 
Sería Factor de Estabilidad" 
• El miembro de la comisión política del PS afirmó 

que la gestión de militantes de esa colectividad en el 
actual Gobierno ha dado muestras de ello.

El Partido Socialista respondió a 
los juicios del secretario nacional del 
Partido Demócrata Cristiano, Genaro 
Arriagada, quien formuló una serie de 
consideraciones reafirmando que el 
candidato presidencial de la Concerta
ción debe ser DC.

Arriagada sostuvo que un presi
dente DC es percibido por la ciudada
nía como factor de mayor estabilidad y 
seguridad y que la gente tiende a tener 
más confianza en el centro.

Respecto de esta afirmación, Mar
celo Schilling, miembro de la comisión 
política del PS, dijo que por exclusión 
la candidatura de Ricardo Lagos repre
sentaría inestabilidad, inseguridad y 
desconfianza de sectores de centro.

A este respecto, agregó que el ar
gumento de Genaro Arriagada es un 
juicio subjetivo de lo que puede signi
ficar la candidatura de uno u otro sec
tor.

“Nosotros creemos que ese juicio 
no se compadece con la realidad por
que la gestión de los socialistas en el 
Gobierno ha sido sumamente respon
sable y hoy son percibidos por todos 
los sectores del país, empresarios, tra
bajadores, como un factor de estabili
dad y seguridad”.

Lo peligroso de la afirmación de 
Arriagada, según Marcelo Schilling, es 
que “busca revivir antiguos fantasmas 
que tienden a satanizar una opción pro
gresista de izquierda y no toma en 
cuenta que, definido el candidato único 
de la Concertación, si éste fuera Ricar
do Lagos, mayoritariamente la gente 
va a votar por él por la sencilla razón 
que va a aparecer como el continuador 
más consecuente del Gobierno del Pre
sidente Aylwin, pero también de la ta

rea de consolidación de la democracia”.
El dirigente socialista añadió que 

el secretario nacional de la DC tampoco 
tomó en cuenta el hecho de que el Pre
sidente Aylwin, en agosto del año pa
sado, dio por concluida la transición 
“con lo cual implícitamente estaba di
ciendo que todas las opciones políticas 
que se le puedan presentar al país son 
igualmente legítimas y funcionales a la 
consolidación de la democracia”.

CALCULO ELECTORAL
Marcelo Schilling refutó también 

lo afirmado por Genaro Arriagada, en 
cuanto a que si hay dos candidatos, tie
ne necesariamente que haber dos listas 
parlamentarias de la Concertación y 
dos programas.

Eso, según Schilling, tiene la com
plicación de no tomar en cuenta que si 
la Concertación va unida en una sola 
lista parlamentaria y se repiten distri
to por distrito los resultados electora
les de las elecciones municipales, la 
Concertación elegiría 80 parlamenta
rios, el MIDA dos y la oposición 38, lo 
cual le permitiría a la Concertación en 
el próximo período tener prácticamen
te el control del proceso legislativo por 
la vía de las insistencias.

Agregó que el hecho que se niegue 
la posibilidad de dos candidatos con un 
programa y una lista parlamentaria im
pide que la ciudadanía se pronuncie en 
la competencia por quién es el mejor 
candidato que asegure la continuidad 
de este Gobierno y la estabilidad y pro
yección de la Concertación.
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Lagos Espera Término 
De Tomas' en los Liceos
• Titular de Educación señaló en Talca que de los 150 

establecimientos técnico-profesionales del país, 130 
serán reequipados durante el actual gobierno.
TALCA (Milton Saavedra Muñoz) — 

El ministro de Educación, Ricardo La
gos, al referirse a la “toma de algunos 
liceos en Talca y otras ciudades del 
país y en que los estudiantes han recla
mado mejores condiciones académicas, 
opinó que el Ministerio ha hecho »un 
gran esfuerzo y que en virtud de ello, 
de los 150 establecimientos municipa
les del área ténico-profesional del país 
130 serán reequipados al término del 
actual gobierno.

Expresó que hay más de 150 tone 
ladas de materiales adquiridos con un 
crédito del gobierno español. Acotó 
que entre 1990 y 1991 se ha beneficiado 
a 35 establecimientos con fondos de la 
reforma tributaria y que cantidad si
milar se hará con una donación de los 
gobiernos italiano y alemán.

“Ha habido un avance notable y es
pero que estas ocupaciones no conti
núen, porque no es que no estemos 
conscientes del problema; precisamen
te porque estamos conscientes, es que 
hemos dado soluciones que no son de 
ahora, sino que desde que asuminos la 
cartera”, aseguró.

Lagos estuvo ayer en Talca para 
asistir a la firma de convenios con las 
municipalidades de Talca, San Clemen
te Curepto, Longaví y Chanco, para ha-

bilitar especialidades técnico-profesio
nales en siete liceos cientifico-humanis- 
tas y favorecer con ello a 1.400 alum 
n° En el Liceo B-13, además, hizo en
trega simbólica de 14.685 sets de útiles 
escolares, igual número de IP®rie^as,y 
1.661 becas para inscripción en la 
P A.A.Posteriormente, inauguró una nue
va sala de estudios y un casino en la 
Universidad de Talca, que demandaron 
una inversión de $ 108 millones. I&ua 
mente, dio inicio a la escuela de tem
porada de la Federación de Estudian
tes denominada “A 8 del 2.000 y que 
se extenderá hasta el viernes.

El ciclo comprende una sene de 
charlas y exposiciones que estarán a 
cargo, entre otros, de Felipe Pozo, pre
sidente de Amnistía Internacional y los 
cientistas políticos Genaro Amagada, 
Luis Maira y Hernán Larraín.

Por la tarde, Lagos se trasladó has
ta la escuela-hogar D-163, que alberga a 
300 alumnos, de los cuales 75 son inter
nos y 100 provienen de un orfanatono. 
Sus actividades las concluyó en Molina 
en el liceo B-17, donde hizo entrega de 
implementación para educación técnica 
elemental de adultos, destinada a la es 
cuela E-757.
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tai El ministro de Educación, Ricardo Lagos, 
Yunció unSonaria inversión pera mejorar la educe- 
ción técnico profesional.

Ministro Lagos, en Talca

Millonario aporte a 
educación técnica
TALCA.- A 8.000 millo

nes de pesos asciende el 
monto de la inversión que 
se realizará en tres años, 
con el objetivo de mejorar 
y ampliar la enseñanza 
técnico profesional en el 
país, de acuerdo con un 
programa de conversión 
de establecimientos de 

I enseñanza media.
Con ese propósito, este 

año se aprobaron 2.500 
millones de pesos, canti
dades similares se podran 
invertir el próximo año y el 
siguiente, de modo de 
cambiar la estructura del 
sistema de enseñanza 
media, según señalo e> 
ministro de Educación 
Ricardo Lagos. .

Agregó que lo anterior 
permitirá a los jóvenes 
prepararse en la educa-

. E^ado dedag.

se refino Jema en mediai consistente en
ceremonia de celebración eQC. dfi útiles
del Día de la Educación 
Técnico Profesional, efec
tuada en el Liceo 8 13,

_ ffi,¡U"n?oaí ios alcaide! JpTueba de Aptitud Aca
lde Molina Talca San Cle^ demca.^^^ ?| 
■ Seo jo! ¿onviniol ministro, de Educación 

■ para introducir especiali-
dades técnico profesiona
les en siete liceos científi
co humanistas.

Este programa benefi
ciará inicialmente a 1.400 
alumnos, que recibirán 
conocimientos relaciona
dos con el sector silvoa 
gropecuario.

Sobre estas acciones, el 
ministro Lagos puntualizo 
que de los 150 estableci
mientos municipales en el 
ámbito de la educación 
técnico profesional, al ter
minar el actual Gobierno, 
13Ó quedarán completa
mente reequipados. ‘En 
este momento se encuen- g 
tran en Santiago más de 
150 toneladas de equipa
miento técnico profesional 
provenientes de un crédito 
y una donación del 
Gobierno español. El año 
pasado y el antepasado 
se equiparon alrededor de ...

Tsenanza 35 establecimientos con 
señaló el fondos de la Reforma Tri

butaria y hay una cantidad 
similar que se equipara 
con un crédito del Gobier
no de Italia. Todo esto, 
además de un crédito ale
mán, va a implicar a 130
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14 685 sets de útiles 

- escolares, igual número 
de meriendas y 1 -661 

’ becas para inscripción en

démica.
Posteriormente, _ ei 

11 11 U IO U V   ,2 
inauguró el casino de 
alumnos y nuevas depen
dencias de estudio en la 
Universidad de Talca, 
obras que se ejecutaron 
con recursos del Fondo 
Concursadle de la Ense- 

ñanza Superior.________
María E. Arroyo



Las discrepancias entre dos sectores de ¡os obispos frente a! proyecto 
de educación terminaron con un documento oficial que no critica ni

Blanca Etcheberry
oficial y manteniendo un tono de uni
dad con el resto del clero. concepción de la persona humana que

onseñor Manuel Camilo 
Vial se veía contento”, 
era el comentario que cir

culaba, después que su comisión 
entregó, al Comité Permanente de la 
Conferencia Episcopal, las conclusio
nes sobre el proyecto de reforma de 
la educación propuesto por el ministro 
Ricardo Lagos. Y contento se veía 
también cuando, finalmente, el mar
tes 18, alrededor de las 19:00 horas, 
este comité entregó el documento ofi
cial a Lagos, ya que su propuesta se 
había mantenido. Cosa que en un 
momento se vio difícil pues 
algunos obispos alzaron la 
voz para manifestar su 
rechazo o “serios reparos” a 
este proyecto.

Las voces se fueron apa
gando a tal punto que la 
declaración del Comité Per
manente se entregó por 
escrito a los distintos medios 
sin posibilidades de confe
rencia de prensa o entrevis
tas. Es que la discusión ante
rior había sobrepasado los 
límites admisibles, e incluso 
el ministro Lagos se molestó 
cuando a través de la prensa

Monseñor Vial: rostro 
alegre tras 
comprobar que sus 
planteamientos sobre 
la reforma 
educacional fueron 
acogidos en el 
Comité Permanente

Monseñor Cristian Caro, 
dijo que ’'existen en el 
Comité Permanente serias

la persona humana que apa
rece en la propuesta", cuan
do en realidad los obispos 
interlocutores Vial y Carlos 
González le habían dicho 
que lo consideraban positi
vo. Esto acarreó más de un 
disgusto dentro del episco
pado, al igual que las decla
raciones de Monseñor 
Moreno y Bacarrezza res
pecto del mismo lema, por
que si bien existe el derecho 
a opinar de cada uno, se 
espera que esto se haga des
pués que exista una versión

16

consideran inconveniente y que "no 
ayudaba a mantener el espíritu de 
colegialidad” las distintas declaracio
nes públicas y contradictorias que se 
emitieron, mientras aún no se conocía 
la versión oficial de la Conferencia 
Episcopal.

El punto de fondo que preocupaba 
a los obispos ortodoxos era el hecho 
de que en el documento no se mani

hombre. Según señaló el propio 
Moreno, Arzobispo de Concepción:

• fe ■

I W 1 ■

Í4;

Si

QUÉ: PASA. 24 de agosto de 1992

mentó de educación, llav un aspecto 
subjetivo V una concepción relativista 
sobre todo de la moral . A esto se 
sumaron las opiniones de Bacarrezza 
en el mismo sentido, con lo cual Mon- \ 
señor Carlos Oviedo tuvo que admitir 
que había diferencias entre las princi- | 
pales autoridades de la Iglesia Calóli-

nunca antes se había enfocado global
mente la reforma educacional.

—------ 1 Fue el mismo Oviedo
quien tuvo una participación 
preponderante en la reunión 
del Comité Permanente el

Oviedo habría "ordenado el

potar las opiniones que se 
habían planteado. Sin embar-

desmintieron tal información

■

-W

.

le malos entendidos.

lanteamiento de 
i se ñor Vial

Comisión de Educación, cía

base de lo que distintos obis-

También se le pidió) la opinión 
a la Comisión de Doctrina ad- 
hoc de la Conferencia. inte
grada por los obispos Medi
na. Moreno. Bacarrezza. 
Adolfo Rodríguez. Tomás 
González v Manuel Camilo



QUE P'^.SA

AGENCIA DE RECORTES
PRENSA - COR ASO 1992Santo Domingo N. 2201 - Fono 6968310 Santiago

nunca asistió a estas reuniones porque 
estaba en Europa.

La posición de los ortodoxos 
Habría consistido en lo que en el clero 
se conoce como un “acto benévolo” 
es decir, "donde no se concede, pero sí 
se considera”. Por eso el sector orto
doxo queda representado en el punto 

la declaración que se refiere a la 
visión católica de la persona humana 
y a educación. El Comité Permanen
te menciona la carencia de “una defi
nición de la opción filosófica y antro
pológica, o sea el tipo de hombre que 
se desea formar, en relación a la socie
dad que se esté inserto”. Sin embargo 
611 e^e.Xt° n° Se pide 9Lie la educación 
en Chile asuma una concepción cris
tiana del hombre ya que “es misión de 
Ja Iglesia anunciar el Evangelio de 
Cristo y formar discípulos del Señor”.

Como a Vial, el documento de la 
oníerencia también dejó contento al 

ministro Lagos. "Hay un plantea
miento muy positivo en la propuesta 
misma; comienza por reconocer el 
ejercicio a la libertad de enseñanza, la 
autonomía a las escuelas y la descen- 
tralización. Estos tres puntos son tre- 

lmpOrtantes pues son I* Monseñor Oviedo:
aP,UeS,a" d'j° a Qué ’"’elde"««•- 

asa. Respecto del concepto antropo- »rente a lllerancias al 
lógico, señaló que “es un punto en el 
que no tengo problema, yo lo explici- 
tana con mayor claridad, me parece

interior de la 
Conferencia Episcopal

adecuado. En ese sentido la contribu
ción de la Iglesia es muy positiva”.

O
tro de los aspectos conflictivos 
era el relativo a la educación 
sexual, que, si bien no es parte 
del proyecto, fue incluida en el docu
mento. La Iglesia aclara los requeri
mientos de una verdadera educación 

sexual, la que tendrá que ser “positiva 
prudente y con una objetiva referencia a 
a lesponsabilidad, la libertad humana 

y a la clara relación con el matrimonio 
el amor, la afectividad y la familia”.’ 
iegun Lagos, es coincidente con la pro
puesta gubernamental. “Nadie puede 
ecu que pretendíamos la promiscuidad 

o que el acto mismo estuviera despro
visto de lo que son las relaciones de 
afectividad entre hombre y mujer”, 
señala. “Ahora, si la relación sexual se 
hace solo en el matrimonio, eso entra 
en el terreno de los valores y la moral 
donde el sistema educativo tiene que 
respetar distintas visiones. Precisamen
te poique en cada establecimiento se va 
a estar en condiciones de tener su propio 
pioyecto educativo, se puede tener un 
establecimiento en que lo diga”.Q

FEDERAI EXPRESS HASTA 34 KG. 

a,uPUERTAAPUERTA 
A CUALQUIERLUGAR DELMUNDO.

CARMEN

mundo, con el trato priVilen’iadode mí’doSU C°r?a' a cualquier rincón del 
nienle del mercado Con fia le docu™"'° X « 'o tarifa más conve- 
confíanzaq™Ósu e„5o e dorrir PfeSS US'ed 'endrá “9-tood y to 
-pueda nU ra que desde
leal Todo, cUodo pofeíreioldodetorápida ypun 
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"En el gobierno de Ricardo Lagos 
la DC ocuparía doce ministerios"
La afirmación la hizo Sergio Bitar, durante reunión de 
profesionales del PPD que ocupan cargos estatales.

El secretario general del Partido por la De
mocracia (PPD), Sergio Bitar, dijo que en un 
gobierno presidido por Ricardo Lagos, la 
Democracia Cristiana ocuparía 12 de los 
veinte ministerios. “Así se mantiene la coa
lición suprapartidaria”, explicó.

En una reunión de profesionales del par
tido que ocupan cargos en el aparato estatal, 
Bitar planteó que “el gobierno tiene que asu
mir una relación entre lo que el partido re
presenta en la sociedad y en el gobierno”, y 
que debe existir un criterio técnico—profe
sional para designar a esos funcionarios.

Asimismo, el PPD reiteró que la principal 
tarea pendiente para el gobierno del Presi
dente Patricio Aylwin es dar solución a la 
“gran cantidad de pobres e indigentes que 
hay en nuestro país”.

Los militantes del PPD pidieron además 
un nuevo sistema de salud que relacione 
apropiadamente el ámbito de lo público y de 
lo privado.

Según dijeron, en el periodo 1192-1993 se 
deben implementar programas de apoyo a la 
pequeña y mediana empresa. Esto, para di- 
namizar aún más la economía.

El dirigente hizo un positivo balance de la 
gestión gubernamental actual, y agradeció a 

los militantes del PPD que tienen cargos de 
autoridad su desempeño en el gobierno.

Agregó que existen preocupaciones que 
delimitarán las tareas del PPD durante el 
próximo periodo. “La tarea principal en la 
que estamos embarcados es la operación del 
futuro. Nuestro propósito es desembocar a 
comienzos de 1993 en una conferencia estra
tégica del PPD, en la que podamos trazar el 
camino hacia adelante”, destacó Bitar.

Precisó que son partidarios de que la Con- 
certación presente un programa único de go
bierno para el próximo periodo, y que harán 
todo lo que esté a su alcance para lograrlo. 
Agregó que “ese programa debe situarse den
tro de lo que hemos denominado la renova
ción de la Concertación. Existe la necesidad 
de analizar y revisar el pacto político para 
que se proyecte mas allá del ’93, sobre nue
vas bases. Tenemos que avanzar en el con
tenido de una propuesta que le dé una pro
funda y alta proyección a la campaña presi
dencial que nosotros impulsaremos con Ri
cardo Lagos”.

A la reunión, que fue organizada por la se
cretaría técnica de la colectividad, asistieron 
aproximadamente 150 militantes.

Bitar agradeció el desempeño de los militantes PPD que 
están en cargos de gobierno.
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Plantea el PPD: 0-1»,’*
La Pobreza Es uní 
Desafío Pendiente 
Para el Gobierno

F1 Partido por la Democracia ex- 
nresó ayer que la principal tarea pen
diente del Gobierno del Presidente Pa 
tricio Avlwin es dar solución al agudo 
Soblema ae pobreza que alerta a una 
erran nrooorción de chilenos. gr Así £ manifestó ayer el secretario 
general del PPD, Sergio Bitar, al inter
venir en el primer encuentro de pro
fesionales y técnicos de la colectividad 
nolítica que cumplen funciones en el 
Gobierno En la oportunidad se debatíe- 
rnn los temas que centraran la acción 
política del PPD en el Pnr6x¿®°p^s°0 
p Fn su intervención, Bitar expuso 
entre los desafíos del actual ^obierp° 
la estructuración de un sistema de - 
lud aue conjugue los esfuerzos estata- 
ps v nrivados así como la implementa- 
clón de^un programa efectivo de apoyo 
a la pequeña y mediana empresa.

Al reseñar las P.reocupaciones que

Se®« 
para el próximo gobierno. dro x
se^proyeete más allá Se 199$ sobre nue- 

TOS TmbiñíSió a los profesionales 
del partido a avanzar “en el contenido 
de una propuesta que le dé una Pr0^"‘ 
da v alta proyección a la campana pr 
sklencial que nosotros impulsaremos

Bitar alio que un pacto 
nrovecte a la coalición más allá de laya 
permite, por ejemplo, un g°biern° en- 
cabezado por Ricardo Lagos con 12 de 
los 20 ministerios ocupados por la De 
mocracia Cristiana.
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Patricio Hales: “Lucharé para que Lagos pueda ser Presidente de Chile"

“Concertación no es comparsa”
CLAUDIA ALAMO I Santiago

U
n buen tiempo permane
ció tras las bambalinas 
de la política. Primero su 
estada en el Partido Co
munista. Hoy en el PPD., 
Patricio Hales prepara 

su candidatura a diputado por 
Lota y Araüco. El día de la 
entrevista, la idea de postular a 
una vicepresidencia del PPD 
daba vueltas por su cabeza. 
Advierte que no se trata sólo 
de ser cara nueva, sino que 
“soy un político con ideas. Y 
no es lo mismo ser cientista 
políticoquepolíticocon  ideas”.

Hales no se había decidido, 
aún cuando, explica, “mucha 
gente me ha pedido que me 
presente porque puedo marc ar 
con fuerza un rasgo progresista 
en el PPD, en la medida que 
soy un político identificado 
como un ^rticulador del mun
do intelectual profesional, así 
como también porque -mal que 
mal- pasó de moda el comu
nismo, pero no la pobreza. 
Entonces hay gente que siente 
que esta trayectoria que 
acompaña mi biografía, y que 
este hilo conductor que es 
permanente y no cortado en el 
trascurso de mi vida, puede ser 
una contribución en la directi
va del PPD”.

Hales, ex comunista, cuan
do habla de su pasado político 
dice: “Primero fui chileno, 
luego ciudadano y después fui 
comunista y eso forma parte 
de mi historia y de mi pasado. 
Me siento muy bien en el PPD. 
Y siento vivo en el PPD ese 
aspecto de la modernidad que 
lo constituye la pluralidad”.

-En el marco de la Con
certación, ¿cómo observa el 
proceso para dilucidar el 
mecanismo con que se elegi
rá, finalmente, al candida
to?

-Creo que hay una incom
presión de algunos miembros 

de la Concertación en orden a 
entender que la esencia de la 
coalición significa la valora
ción de sus distintos miem
bros, para la participación en 
la conducción del podcrpolíti- 
co. Creo que se entiende mal 
una Concertación que resulte 
ser una suma de segundones 
subalternos, comparsa del que 
lleva la mayoría.

-¿Se refiere a la DC?
-Claro, Democracia Cris

tiana. Esto no es aceptado en 
muchos DC. Cabe destacar que 
lo que estabiliza a la Italia de 
post-guerra es la capacidad de 
entender que en esa coalición, 
que hace estable a ese país, un 
partido que tiene un porcenta
je mucho menor que el partido 
mayoritario es capaz de tener 
un primer ministro.

-En la arena nacional 
¿cómo se traduce?

-Estoy convencido que en 
muchos sectores de la DC, por 
la valoración democrática que 
le dan a la Concertación, están 
dispuestos a abrir paso para 
que Lagos sea el candidato de 
la Concertación. En lo que a 
mí corresponde, seré un lu
chador de ideas para que se 
entienda que un hombre pro
gresista como Ricardo Lagos, 
puede ser Presidente de la Re
pública. Porque, de lo contra
rio, es lo más antidemocrático 
que he escuchado. Es la man
tención del eslogan que per
mitió que en Chile hubiera una 
dictadura.

-Usted dice que es antide
mocrático basado en la lógi
ca de la alternancia, en otra 
óptica ¿no sería antidemo
crático que el candidato no 
sea del partido mayoritario?

-Quien concibe eso, vis
lumbra la democracia como la 
partidocracia, o sea, que sólo 
la militancia política tendrá que 
votar el resultado. Porque, si 
en la prueba de ese resultado

Patricio Hales: “Me siento muy bien en el PPD"

tenemos que el candidato La
gos gana, querría decir que el 
país, por sobre las mayorías 
partidarias, lo está aceptando. 
Y eso es más democrático que 
la repartición en tomo a las 
adhesiones de partidos políti
cos.

-A su Juicio, ¿la DC ten
dría que ceder su cupo en 
honor a la democracia?

-No me gusta esa frase, la 
encuentro muy fuerte, muy 
brusca. La DC debería sope
sar el valor que tiene la Con
certación, en la medida que es 
más fuerte la democracia 
cuando, se valora a los distin
tos miembros de ella para que 
tengan la opción de la conduc
ción principal del poder polí
tico.

“Eso hace más fuerte a la 
DC, hace más fuerte a la de
mocracia chilena y a la Con
certación. Creo que para el 
chileno medio, la Concerta

ción aparece más real cuando 
existe este elemento. Y o invito 
a los partidos de la coalición 
para que entiendan que la Con
certación es más verdadera para 
el país en la medida que existe 
esta disposición. O sea hagá
mosle creíble a la ciudadanía 
chilena la idea de Concerta
ción. Esta es la oportunidad 
que tiene la Concertación para 
demostrar que es coalición, que 
es una alianza.

-¿Y cómo se concilia con 
la propuesta programática y 
de ideas que encarna cada 
candidato?

-En ese sentido la Concer
tación debe v alorar 1 as ideas de 
las personas y de los partidos 
que la integran. Porque esta 
coalición no es sólo la suma de 
1 a can ti dad de votos que aporta 
cada cual, sino que hay que 
entender que hay buenas ideas 
que aporta cada partido. En ese 
sentido sería bueno que las 

ideas de un militante del pro- 
gresismochileno, como Lagos, 
pudieran estar en la Presiden
cia de la República.

_¿ Y por qué no las de Frei?
-También, pero ya han esta

do.
-¿Cree que las ideas de 

Frei son las mismas que las 
de Presidente Aylwin?

-Bueno... por lo menos son 
las ideas del partido democra- 
tacristiano. Noquierodecirque 
el pensamiento de Frei sea igual 
al de Aylwin. Creo que la dis
tancia entre el estadista Aylwin 
y el joven precandidato Eduar
do Frei son enormes, pero los 
dos son militantes del PDC. 
Me imagino que representan 
las ideas del programa DC ¿o 
no?

MODERNIDAD
EN EL PPD

En el marco de su partido, el 
PPD, explica, que quienes se 

dicen representantes de “la 
modernidad” la han entendi
do como la frivolidad. “Y la 
entienden como tal porque, 
justamente, son frívolos con 
la política”.

A juicio de Hales, ser mo
derno es ser plural, “entender 
la democracia como plural. 
Reconocer, por ejemplo, la 
existencia del pinochetismo y 
de la UD1 en los sectores po
pulares y también entender, 
como parte de los actores rea
les, el 6,6 por ciento del PC”. 
En su concepción, Hales deja 
fuera “de una actitud moder
na” a muchos de los actuales 
partidos.

-En su esquema de plu
ralidad ¿cómo se entiende, 
por ejemplo, el anticuerpo 
que existió en el PPD frente 
a Viera-Gallo porque repre
sentaba un accionar político 
distinto, una fusión rápida 
con el PS?

-Bueno., es un tanto petu
lante atribuirse la representa
ción de la visión de izquierda, 
socialista o de tendencia de 
federación con el PS. Hay 
gente dentro del PPD que si
gue pensando así. Pero no es 
cierto que ellorepresenle anti
cuerpo. Yo no me prestaría 
para ningún ataque en el senti
do de la pluralidad del PPD.

-Y ¿cual es su opinión 
respecto a la convergencia?

-No diría que tiene que ha
ber una convergencia acelera
da con el PS. Tiene que haber 
una relación óptima, depen
diente y despejada de ciertos 
rasgos insanos de conducción 
mezclada. Esta cosa de que 
determinada decisión debía 
verse primero en la mesa del 
PS, después pasar por la mesa 
del PPD y luego hacer una 
negociación conjunta... eso no 
es un partido político. Tiene 
que haber una relación más 
despejada en ese sentido.
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Señaló ayer 3 dirigente W* 
Lagos podría representar a 
PSPPD en primera vuelta

«dad de 
represente la opción_p de ¡993. 
r><? PPO en las elecciones d

unidad nacional y eso es fals /
-No creemos que haya tabúes^ ,

limitaciones, y que.ew^ndoPa po- 
Sd¿^n^°xn“^ 

aueunhon;bre¿ome^mo.

i dema “orno el PPP ““"„"“plpel 

1 “SSÍS*-

decidir quién es el mejor para 
Sducir^laConcertac^n

Para el dirigente del rr • 
anterior implica ^QJ°icas defi
ende ajascupu' J ¿erado úni-

^‘porqueTno e&s bucno^ue to* 

mXÏÏ°trdadiÏÏ PO ân
•An de dos candidatos presiden- 

dÍTes de la Concertación en la pri
mera vuelta? sistema
'NíSSo contempla la 

¡ institucional cm . y tene- 
' existencia de ánimo

mos que preguntarno!s, otros,
de que unos se P alguna
si no es bu^nOcqoncertación de- 
medida— Ja C trándole
muestre su forta'e“l’' de una per
al país que ^n chñe.
sona para dirigió, ¿ ertación, 
"“’*’ScuÚ«amejorea-

Sño y no de disco-
Añadió que esta tuera u rimera 

sión que 4®sp^i “habrá un so
vuelta presiden c'a’r certación y

■ ÏÆ^Sffene.^-

de inaugurar el p D e
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T ACOS FN LA SNA.- El ministro de Educación, Ricardo La- 

once establecimientos educacionales, nueve agrícolas y do 

Educación, Ricardo Lagos.
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En el Ministerio de Educación

Definen nombres de escuelas
En los próximos días el ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, aclarará públicamente la determinación de esa car
tera en el sentido de suprimir la denominación numeral de 
algunas escuelas y liceos del país. Lagos dijo el martes 
que en un futuro próximo cada establecimiento de ense
ñanza tendrá un nombre propio, con el fin de otorgarle una 
identidad.

Así lo informó el jefe de gabinete del secretario de Esta
do, Carlos Eugenio Beca, al ser consultado por esta moda
lidad, que sería implementada a partir del año que viene, 

según indicó el mismo ministro Lagos.
Si bien el nombre de cada establecimiento será decidido 

en conjunto por las autoridades, docentes y apoderados, 
trascendió que -en estos momentos- expertos def ministe
rio están elaborando el decreto mediante el cual se oficiali
zará el término de la denominación numeral.

Asimismo, es muy probable que aquellos liceos y cole
gios que además de un número tienen un nombre que los 
identifica, conserven esta última denominación sin que se 
produzcan mayores cambios.
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Lagos a Talca
El ministro de Educa

ción Ricardo Lagos viaja
rá hoy a Talca para parti
cipar en una serie de acti
vidades conmemorativas 
del mes de la educación 
técnico profesional que 
celebra sus 50 años. Las 
actividades centrales del 
ministro serán la firma de 
un convenio para habilitar 
especialidades técnico 
profesionales en 17 liceos 
de las comunas de Moli
na, Talca, San Clemente, 
Curepto, Longaví y Chan
co. ¿
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Ministro Lagos presidirá acto 
de titulación de 32 profesores

■El Ministro de Educación, Ricardo Lagos, y el rector de 
la Universidad de Playa Ancha, Norman Cortés, presidirán 
la ceremonia de titulación de treinta y dos nuevos profeso
res de educación general básica, quienes siguieron el plan 
de titulación extraordinaria que impartió esta casa de estu
dios superiores, a través de la oficina de programas espe
ciales, y que estuvo dirigido a ex-alumnos de tercer año 
profesional de las ex-Escuelas Normales del país.

El acto se realizará este 
jueves a las 12.00 horas en 
la sala Gabriela Mistral del 
Ministerio de Educación, en 
Santiago.

Este plan, impartido por 
la Uplaced, ha beneficiado 
a los alumnos que en 1973 
cursaban el tercer año y se 
vieron afectados por el artí
culo 5 del decreto ley de fe
cha 13 de diciembre de 
1973.

Dicha norma estableció 
que “en todas las escuelas 
normales del país, sean fis
cales o particulares, funcio
narán por una sola vez, co
misiones examinadoras de 
los alumnos, encargadas 
de evaluar su idoneidad pa
ra la docencia y sus niveles 
de rendimiento escolar.

Para estos efectos sus
péndese la calidad de 
alumnos de los establecí-

Ricardo Lagos, ministro de 
Educación

mientas señalados en el in
ciso anterior, mientras las 
referidas comisiones exa
minadoras emitan el infor
me respectivo. Evacuado

este informe la Dirección 
de Educación Primaria y 
Normal dictará una resolu
ción en la que se señalará 
el nivel de estudios aproba
do por los alumnos y aque 
líos que pierden su calidad 
de tal".

Al suspenderse “la cali
dad de alumnos" la Upla
ced impartió el plan extra
ordinario de titulación en el 
que se inscribieron 50 
alumnos de los cuales 32 
se titularán este jueves.

r ' ' *■
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HACIA LA MODERNIZACION

PROVENIENTES DE ESPAÑA LLEGARON A NUESTRO PAIS 250 
TONELADAS DE MAQUINARIAS ¥ HERRAMIENTAS, PARTE DEL 
PROGRAMA DE MODERNIZACION QUE IMPULSA EL MINISTERIO, 
DESTINADAS A 28 LICEOS INDUSTRIALES ¥ POLITECNICOS 
MUNICIPALES, DISTRIBUIDOS DESDE TOCOPILLA HASTA PUNTA 
ARENAS.

EL EQUIPO ESPAÑOL, PARA LAS ESPECIALIDADES DE 
MECANICA DE MAQUINAS, DE HERRAMIENTAS, CONSTRUCCIONES 
METALICAS ¥ ELECTROMECANICA, SIGNIFICA UNA INVERSION 
TOTAL DE 1.050 MILLONES DE PESOS.


